

# EL PROGRESO

NÚMERO 407

SAN JOSÉ, MARTES 12 DE MARZO DE 1901

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central

### DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA

DE

### M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

## A V I S O

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso.

## A V I S O

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>o</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## ADELINA

### JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

### AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

## Notas

I.—Ha pasado la semana sin que venga á sacarnos de nuestra monotonía ningún acontecimiento de esos que despiertan el interés y se convierten en el plato del día, comentándose tanto en el hogar del potentado, del burgués orgulloso de sí mismo, como en el del pobre padre de familia, que necesita vivir agarrado como la ostra á la concha, de un destiñillo de Gobierno para pasarla como Dios le ayuda.

Los únicos que deben proporcionarse ratos muy amenos, son los que están *hasta el gollote*, como dice el pueblo, en la *Cuestión Palpitante*. Es claro que no nos referimos á la novela de D<sup>a</sup> Emilia Pardo Bazán, que así se titula, sino á nuestra contienda eleccionaria. Ellos si tienen á la mano los *medios* necesarios para no fastidiarse, y como *prácticos*, como buenos entendedores de lo que se llama *política*, saben componerse á las mil maravillas para *matar el tiempo* mientras viene el 8 de mayo del año próximo, en que definitivamente entrarán á gozar de la bienaventuranza eterna... según piensan.

Dejémosle que acaricien tan hermosa idea, que se repartan, teóricamente el pastel, como las potencias aliadas en la China, y pidámosle al Todopoderoso que no tengan que lamentar una indigestión, sobre todo ahora que el agua de Janos escasea. Dejémosle que hagan todos los proyectos imaginables, que para eso tienen sobre los hombros una cabecita... que ni la de Horacio, (nos re-

ferimos á la estructura craneana) por que es fama que este ilustre poeta latino, poseía un busto admirable.

Dicen que no hay nada más veloz que el pensamiento; ni la electricidad, ni la luz emplean menos tiempo en hacer su vertiginosa carrera á través de los espacios. El pensamiento vence á estas dos fuerzas colosales que han transformado el planeta.

Por eso hay que dejarles.

II.—Ya nuestra capital va presentando un aspecto diferente; las calles comienzan á animarse, debido á que la mayor parte de las familias que estabau en el campo han regresado. Asistimos el domingo un momento al recreo del Parque central, y nos llamó la atención no ver ya sólo caras masculinas. Es indudable: tanto los recreos como las retretas, carecen de atractivo si no hay un grupo de muchachas. Esto para los enamorados sempiternos, para quienes todas las mujeres son bellas, y que cambian de novia como cambian de camisa. Mas no para los que como nosotros, no podemos fijar nuestras miradas en otra que no sea aquella á quien entregamos nuestro cariño. San José, ha vuelto pues á su estado habitual.

III.—Hace algún tiempo, en un artículo que en este diario publicamos, dijimos, que á "nuestro ver, los responsables de la situación en este país, eran los periodistas, y al propio tiempo, insinuábamos la idea de que nuestros diarios debían desaparecer."—Y hoy leyendo *Sin Dogma* novela de Enrique Sienkiewicz, autor de *Quo Vadis?* que es el novelista de moda pues quien no conoce este libro no marcha á la altura del movimiento literario, nos hemos encontrado con el siguiente párrafo que con gusto reproducimos

por cuanto viene á confirmar nuestras opiniones, sobre la materia, y que fueron impugnadas por *El Tiempo*:

"En el extranjero hay diferencia profunda entre los escritores de profesión y los periodistas.—Los primeros son considerados como artistas, los segundos *casi como artesanos*. Esta diferencia no tiene razón de ser aquí. Los escritores de los dos campos se conocen bajo la única denominación de literatos. Y en efecto, casi todos ellos se ocupan simultáneamente de literatura y de periodismo, y tienen, la mayor parte, más valor que sus colegas del extranjero.—*Detesto la Prensa, que juzgo como uno de los males infligidos á la humanidad*.—La rapidez de sus informaciones, queda desvirtuada por la insuficiencia de ellas. *La Prensa ha extraviado completamente la opinión pública*; gracias á los periódicos, hemos perdido casi todos el buen sentido que nos permitía distinguir lo verdadero de lo falso, lo justo de lo injusto, y la fuerza del derecho. Abrid un periódico cualquiera, y encontraréis en sus columnas el mal disculpado y la injuria hablando con apariencias de equidad; en una palabra, allí aparece el alma humana, con frecuencia, con notas de *inmoralidad ó de ofuscación*."

## ESPEREMOS

Según la postrer decisión del Gabinete de Saint James, el Canal de Nicaragua va á sufrir un retraso de un año por lo menos. En este mundo lo mejor para acertar es ser siempre pesimista, pues las cosas van eternamente inclinadas en su marcha hacia el lado funesto. Acabamos de verlo con el Canal. Los que llenos de locas espe-

ranzas se imaginaban ya ver dentro de cortísimas horas diez mil trabajadores en la ruta que ha de seguir, es indudable, la vía interoceánica, se llevaron buen chasco, y al presente, descorrido el velo de lo que hay de verdad detrás de tantas ilusiones, llega el convencimiento de que el país no gozará tan pronto de los beneficios de la gran obra, porque intereses encontrados de dos naciones tan poderosa la una como la otra no será fácil que obvien el obstáculo que se les pone en el camino para la construcción del Canal.

Ni los Estados Unidos ni Inglaterra están dispuestos á llevar las cosas al terreno de las durezas y de los mandobles por el afán de ejecutar los primeros más ó menos pronto el colosal trabajo; ni Albión ha de querer permitir tan así no más que los dictados de Davis y Foraker se impongan sobre su orgullo nacional. Así es que todo tendrá que ser lentamente dilucidado sobre el tapete de las diplomáticas discusiones, y en vista de esto, preciso es convenir en que el tiempo no ha de ser corto para que lleguemos al momento en que comience á realizarse el trabajo práctico en la ruta del Canal por Nicaragua.

Este país ha ofrecido cuanto buenamente es posible para allanar el sendero á los que pueden construir la gran obra. Nicaragua se ha mostrado sincera y franca, digna en un todo de la civilización, y por satisfacer las necesidades propias y ajenas su voz ha sido en estos últimos años la de una entidad que se afa-

na por poner de acuerdo sus compromisos y ambiciones del progreso del mundo.

Nadie podrá decir que el Gobierno nicaragüense ha dejado vacío alguno que pudiera originar demoras en la cuestión de construir la vía marítima. Nadie podrá decir mañana que aquí no se puso á disposición de los grandes esfuerzos del mundo el contingente necesario para que esos esfuerzos fueran un hecho que ha de redundar en provecho de la humanidad. Si el Canal se detiene en el tiempo; si sus beneficios se tardan, nosotros no podemos hacer más; hemos ido hasta donde el decoro lo permite; no pasaremos de allí, no otorgaremos una condición más á los Estados Unidos ni á ninguna otra potencia á fin de que el istmo se abra á la comunicación universal.

Abrigamos la suprema confianza de que el porvenir de los pueblos americanos tiene que efectuarse de acuerdo con sus más urgentes condiciones; abrigamos la convicción de que estamos llamados á triunfar interior y exteriormente; de que tanto en política nacional como general tenemos por delante un futuro de grandes cosechas que nos harán ricos y felices, y así no nos inquieta nada de cuanto se nos aparezca momentáneamente incómodo. Vamos hacia el bien, hacia la justicia, hacia lo cierto. Gozaremos de paz y de esplendor en un instante dado, y sea por medio del Canal ó por otro cualquiera, habremos de llamar triunfantes á las puertas de una vida más grande en el planeta, y esas puertas se

abrirán para nosotros al influjo del trabajo y de la libertad.

## CRONICA GENERAL

REPRODUCIMOS de "El Iris de la Tarde" el artículo ESPEREMOS, por tratarse de un asunto tan importante para nuestro país.

HEREDIA.— Muy concurrido y con bastante éxito se efectuó el examen de la brigada á cargo del subteniente don Mauricio Benavides.

EN Cartago también hubo el domingo ejercicios militares. Asistió el señor Presidente á dichos actos.

MUY exagerada es la vigilancia de la *varroas* en Heredia. No se puede hablar nada, absolutamente nada.

Oh! libertad.....

HEMOS recibido el número 7 de La Gaceta Médica de este año. Trae muy buen material de algunos de nuestros médicos y tijera. En el editorial que reproducimos se queja de la pereza de ciertos médicos, que se dedican á jugar "boliche", antes que producir algo útil para dicha publicación:

"Para los miembros de la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de la República.—"La Gaceta Médica", como órgano de la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de Costa Rica, es el periódico llamado á recoger el fruto de la experiencia científica de nuestros de nues-

tros más antiguos como de nuestros más jóvenes colegas, lo mismo que el de la experiencia y observación de los señores farmacéuticos.

Triste es notar sin embargo, la indiferencia y el poco apoyo que tanto médicos como farmacéuticos muestran hacia su propia publicación.

Y esta queja no es nuestra. Basta revisar La Gaceta Médica, para saber que ni uno sólo de los señores farmacéuticos nos ha favorecido con trabajo alguno en el año que concluyó y que contados son los señores médicos que de tiempo en tiempo recuerdan tener un periódico creado con los fines que todos sabemos.

Cosa rara!!... Algunos que practican desde hace 25 ó 30 años, ¿querrán sorprendernos con sus obras póstumas? Vale más algo que nada.

¿Los más jóvenes querrán seguir el ejemplo de los primeros?... En todo caso parece ridículo, que un periódico que es eco de una agrupación de médicos y farmacéuticos, viva la mayoría del tiempo de la labor ajena.

Cosa increíble que ni sus lecturas ordinarias, ni la de sus periódicos, ni la observación profesional, les sumistre nada nuevo que enseñarnos.

¿Será acaso que no leen nada, como el académico Pierre Loti, quien en su brillante discurso de recepción en la Academia Francesa, confesaba no haber leído nada en su vida? Resistimos á creerlo.

LA GACETA MÉDICA."

NOS informan que la Junta de Educación, no obstante haber sacado á licitación una

obra, se la dió á un contratista extranjero sin atender á que varios HIJOS DEL PAÍS la hacían en mejores condiciones. ¿Qué dirá el público?

VARIAS familias se alistan para pasar en el campo la Semana Santa.

EL Gobierno ó la Junta de Caridad harían un gran bien trayendo un médico competente para la dirección del Asilo Chapuí. Estamos seguros que muchos enfermos de Sur y Centro América vendrían á curarse. Esta opinión es de un extranjero que conoce el hermoso edificio destinado á los locos.

SALIERON de El Salvador, Nicaragua y Guatemala los estudiantes que han de concluir sus estudios pedagógicos en la Universidad de Chile. No comprendemos por qué no van bequistas hondureños.

SERIA muy conveniente que don Manuel Carranza, Director Gral. de Correos, hiciera algo en favor de las empresas periodísticas. El buzón actual es muy pequeño y los periódicos se dañan mucho al echarlos en la noche. Ojalá se atienda esta justa reclamación.

PUNTARENAS. Llamamos la atención del señor Gobernador, Cura, y Médico del Pueblo al comunicado que en el presente número publica don Mauro Oiedo. Tiemble el Capitán del Turrialba, Mr. Fradin.

## COMUNICADO

Puntarenas, marzo de 1901

De esta fecha en adelante me ofrezco á todas las personas que quieran ocuparme como armero y herrero, pues estoy á sus órdenes en mi taller de herrería que tengo establecido 150 varas al Sur del muellecito del Estero

El trabajo de armería ó composición de armas de fuego, y máquinas de coser lo ejecutaré yo personalmente, cuyos trabajos los he practicado durante 20 años y en ese lapso de tiempo he adquirido alguna práctica, motivo por el que garantizo todos esos trabajos.

Para los trabajos de armería y máquinas de coser cuento con todos los elementos necesarios é infinidad de piezas de repuesto para las máquinas más usuales hoy en el país, como son la Domestic, New Home, Singer y Remington; para todas estas tengo lanzaderas y agujas de todo número y barnices para darles color como nuevas. Para la composición de revólveres de las fábricas hoy conocidas como mejores que son Smith Wesson, Colt y Marvin tengo repuesto de las piezas más delicadas ó expuestas á romperse y que son un poco difíciles para hacerlos á la mano, costando más caro y nunca son como se desean. El que quiera empavonar de azul su revólver no le cuesta más que ₡ 3-00; es el color más estable en estos climas cálidos.

En el trabajo de herrería en general se hacen fierros de marcar ganado, tornillos de toda clase y tamaño todos los útiles para embarcaciones sean de hierro ó cobre.

Composición en pailas para salinas garantizadas por dos años, salvo que rompan por otra parte.

Puños para cutacha ó cuchillo imitando carey y de la forma que el marchante desee. Toda obra que llegue á mi taller, en reparación, obtendrá el interesado un recibo ó constancia, el que presentará al adquirir su obra donde explicará el trabajo hecho, su precio y tiempo de garantía.

Todo trabajo ejecutado en mi taller será garantizado y ninguna persona está obligada á tomarlo, si no está satisfecha, como también tiene derecho á devolverla si le sale malo.

Pronto instalaré un hornito de fundición para los que deseen trabajos de bronce.

Reparación é instalación de bombas para sacar agua, lo haré barato porque tengo un aparato al intento. Hay hechos tornillos de toda clase, útiles para salinas y para embarcaciones.

Mauro Oviedo.